

Discurso de clausura del Presidente del Consejo de Gobernadores

Muchas gracias, señor Presidente, por sus palabras de clausura. No solo nos sumamos a su lucha para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) que todos compartimos, especialmente el de poner fin a la pobreza, sino también a su empeño por defender la dignidad de la población rural pobre.

Ahora que nuestro encuentro se acerca a su fin, me gustaría dar las gracias a todos por haber participado en este 41.º período de sesiones del Consejo de Gobernadores del FIDA, así como por sus aportaciones, preguntas, comentarios y activa participación.

Las aportaciones que han realizado a lo largo de este período de sesiones han sido muy valiosas y también sumamente necesarias. Estoy convencido de que el Presidente, la dirección del FIDA y el resto del personal han tomado nota de las observaciones y preocupaciones planteadas y adoptarán las medidas necesarias para darles respuesta.

He quedado sumamente impresionado por los dos invitados especiales que tuvimos ayer. La Excma. Sra. Sheikh Hasina, Primera Ministra de la República Popular de Bangladesh, nos transmitió un mensaje claro sobre la importancia de invertir en la población rural, es decir, en la agricultura, para alcanzar los ODS. Nos ha inspirado escuchar su relato sobre su experiencia personal y su determinación de defender la democracia y erradicar la pobreza en su país de manera sostenible. El ambicioso programa que acaba de iniciar tiene como objetivo convertir a Bangladesh en un país de ingresos medianos de aquí a dos años y en un país desarrollado en un futuro cercano. También ha introducido innovaciones en el ámbito de la financiación.

Por su parte, el Excmo. Sr. José Berley Arista Arbildo, Ministro de Agricultura y Riego de la República del Perú, resaltó en su mensaje el desafío que plantea el cambio climático y la incidencia que este tendrá en las economías y en las migraciones por situaciones de dificultad si no se toman medidas. También reiteró su firme convicción de invertir en la población rural, la resiliencia al cambio climático, la agricultura y la conservación de la biodiversidad, aspectos que, en su opinión, deben ir de la mano. El Ministro nos informó acerca de los resultados que estaba logrando el Perú con las iniciativas de reducción de la pobreza urbana, así como de la necesidad de colaborar con organizaciones como el FIDA para reducir la pobreza en las zonas rurales.

De lo debatido en las sesiones interactivas ha quedado claro que el desarrollo rural no tiene que ver solo con la agricultura, sino que está estrechamente vinculado con todos los grandes problemas a los que nos enfrentamos en el sistema de las Naciones Unidas, en particular la pobreza y la migración por situaciones de dificultad. La principal idea que me llevo de las sesiones interactivas, que quizás encierre un mensaje para el futuro, es entonces: ¿cómo traducimos este mensaje en una serie de acciones para el FIDA? Debemos pensar en cómo podemos integrar las conclusiones y los mensajes de las sesiones interactivas en nuestra labor, nuestras actividades y nuestras decisiones. También ha quedado claro que invertir en el desarrollo rural supone destinar inversiones a abordar las causas profundas de los conflictos (el cambio climático y la migración), que son también los principales problemas a los que se enfrentan todos los organismos del sistema de las Naciones Unidas. Por tanto, la solución está aquí, en Roma, especialmente en el FIDA, pero debe partir de un esfuerzo conjunto.

Tal y como indicó el Dr. Olusegun Obasanjo, para lograr buenos resultados en el desarrollo rural es indispensable contar con gobiernos nacionales excelentes y una buena gobernanza. Debe haber instituciones sólidas, ya que solo así será posible trabajar con organizaciones como el FIDA y forjar las asociaciones necesarias con el sector privado, con empresas que puedan invertir en la población rural, especialmente en los jóvenes.

Otro de los mensajes principales que se extrae de las deliberaciones es que también debemos invertir en datos. En ocasiones creemos saber cuál es el problema, pero nos sorprendemos al darnos cuenta de que no sabemos lo suficiente. Debemos disponer de datos adecuados que nos permitan hacernos una idea clara de los problemas y de esta manera buscarles solución. Está claro que no existe una solución que sirva para todos, de ahí la necesidad de adoptar un enfoque específico para cada país.

Siempre hablamos de la transferencia de tecnologías y la capacitación, pero también necesitamos escuchar y entender a las personas que están sobre el terreno, de manera que podamos trabajar con ellos para encontrar soluciones apropiadas.

A lo largo de este período de sesiones hemos escuchado argumentos convincentes acerca de por qué debemos seguir apoyando al FIDA y por qué, en efecto, el FIDA es hoy una institución tan valiosa.

Hemos tratado numerosas cuestiones. El Consejo de Gobernadores tomó nota del Informe sobre la Décima Reposición de los Recursos del FIDA, y aprobó y adoptó las recomendaciones y resoluciones correspondientes tras examinar los siguientes temas del programa:

- Estados financieros consolidados del FIDA correspondientes a 2016;
- Modificaciones a las Políticas y Criterios en materia de Financiación del FIDA;
- Programa de trabajo y presupuestos ordinario y de gastos de capital del FIDA para 2018, basados en los resultados; programa de trabajo y presupuesto para 2018, basados en los resultados, y plan indicativo para 2019-2020 de la IOE, e informes de situación de la Iniciativa relativa a los PPME y el PBAS;
- Examen de la idoneidad del nivel de la Reserva General;
- Enmienda al Convenio Constitutivo del FIDA;
- Propuesta de revisión de las buenas prácticas establecidas en relación con el proceso previo al nombramiento de los futuros presidentes del FIDA, e
- Informe de la Consulta sobre la Undécima Reposición de los Recursos del FIDA (FIDA11), incluidas las resoluciones correspondientes y la adición al informe en la que se indica que la Consulta convino en fijar la meta del programa de préstamos y donaciones de la FIDA11 en USD 3 500 millones y el objetivo de reposición en USD 1 200 millones. El firme apoyo al Fondo que han demostrado con sus promesas de contribución a la FIDA11 es un indicador positivo de que los miembros están comprometidos con la institución y sus objetivos y aspiran a lograr mayores resultados a través de las inversiones del FIDA en la población rural.

Además, el Consejo eligió a 18 nuevos miembros y miembros suplentes de la Junta Ejecutiva por un mandato de tres años, de 2018 a 2020. Permítanme felicitar a los nuevos representantes. Confiamos en el liderazgo y la dedicación que aportarán a nuestra institución y expresamos nuestro agradecimiento a los representantes y suplentes salientes por el gran compromiso demostrado y la orientación proporcionada.

Este período de sesiones del Consejo de Gobernadores fue concebido con el fin de garantizar la participación activa de todos los Gobernadores. Las sesiones interactivas tenían ese objetivo, y creo que han demostrado que ha sido un excelente enfoque. Es un buen punto de partida para adoptar enfoques aún más interactivos y probablemente también para establecer un consejo de la juventud en el futuro.

Todas las reuniones y las sesiones interactivas a las que han asistido, las decisiones que han adoptado y los videos que han visto demuestran claramente la importancia que reviste la labor del FIDA para nuestro futuro, para nuestra lucha contra la pobreza y para erradicar el hambre antes de 2030. Una vez más, muchísimas gracias. Aplaudimos la labor desarrollada por todos ustedes en estos dos días y en el pasado y la que llevarán a cabo en el futuro.

Distinguidos delegados,

Antes de concluir, quisiera apartarme del texto porque debo dar las gracias a muchas personas. Permítanme comenzar con las personas que se encuentran entre bastidores, las personas invisibles. Son invisibles porque nunca las vemos aquí en la sala, pero nos las encontramos en los pasillos y su ayuda es muy apreciada; hablo, por ejemplo, del personal de protocolo, de informática y de seguridad, que han hecho que pudiéramos mantener estas reuniones en un entorno sumamente positivo. Muchísimas gracias. Merecen todos nuestros elogios.

Quisiera agradecer a todos nuevamente en nombre de mis colegas de la Mesa actual y de la Mesa anterior. Los miembros de la Mesa les dan las gracias por la confianza que han depositado en ellos para presidir este Consejo de Gobernadores y para trabajar con ustedes a fin de lograr que este período de sesiones sea un éxito. Muchísimas gracias también al Presidente, al Vicepresidente, a la dirección y a todo el personal del FIDA, al que se encuentra aquí en Roma y especialmente al que trabaja en los países, a menudo en condiciones muy difíciles. Necesitan todo nuestro apoyo y agradecimiento. Muchísimas gracias.

Quisiera extender mi especial agradecimiento al oficial encargado de la Oficina del Secretario, el Sr. Bill Skinner, así como a su personal, a los moderadores, al personal dentro de la sala y, por supuesto, a los intérpretes, que han realizado un excelente trabajo. Todas las intervenciones han sido interpretadas, así que gracias por su estupendo trabajo. Nuestro agradecimiento también al personal técnico, que ha hecho posible que el sistema funcionara tan bien. Y, por supuesto, me gustaría dar las gracias a los mensajeros, siempre sonrientes no importa lo difícil o imposible que hayan sido las preguntas que les planteábamos. Gracias por el arduo trabajo realizado. Un gran aplauso para todos ellos.

Distinguidos Gobernadores y Gobernadoras, distinguidos Delegados, señoras y señores, amigos: ahora podemos volver la vista atrás y enorgullecernos del gran éxito de este período de sesiones. El mensaje es claro: es hora de actuar. La estatua situada a la entrada de la sede de las Naciones Unidas de Nueva York nunca antes había sido más pertinente: cambiar las espadas por arados y convertir las palabras en hechos.

Declaro clausurado el 41.º período de sesiones del Consejo de Gobernadores.